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JOP 2024, c’est le 
moment de célébrer !

José RAMOS
Président de la FRTP
Île-de-France

L’heure des Jeux Olympiques et Paralympiques approche. Voilà 4 ans que les entreprises de la construction se mobilisent pour être au 
rendez-vous des jeux. C’est chose faite. Nous pouvons en être collectivement fiers. Maintenant, place à la fête et aux exploits sportifs.

L’enjeu majeur pour notre profession est que l’activité puisse se poursuivre là où elle le peut et que le redémarrage soit rapide à 
l’automne. Nous avons su le faire après l’arrêt lié à la Covid-19, nous saurons donc le faire après les JOP avec l’aide de nos Maîtres 
d’ouvrage et de nos Maîtres d’œuvre.

C’est le sens des rendez-vous menés actuellement avec nos principaux Maîtres d’ouvrage pour mesurer avec eux l’impact des JOP et 
les sensibiliser à une reprise rapide de l’activité pour ne pas perdre le dernier quadrimestre 2024.

Je me félicite du travail mené avec la Préfecture de Police et la Préfecture de Région pour assurer au mieux la continuité de nos activités, 
permettre l’accès à l’activité partielle lorsqu’elle devient inévitable et partager les outils pour gérer en temps réels les déplacements de 
nos collaborateurs et de notre logistique durant les jeux (anticiperlesjeux.gouv.fr).

C’est assurément l’activité à moyen terme qui nous inquiète. La crise immobilière qui affecte déjà les promoteurs immobiliers et le 
Bâtiment devrait nous impacter en 2025. Nous plaçons nos espoirs dans la commande des communes et des intercommunalités qui 
devraient vouloir finaliser leurs projets en vue des municipales de 2026.

Si la défense de l’entreprenariat reste au cœur de mes préoccupations notre Fédération poursuit ses efforts pour structurer un outil 
de formation Travaux Publics performant en IDF, accompagner les entreprises dans la transition environnementale et de manière 
générale améliorer l’acceptabilité de nos chantiers.

Le déploiement de la feuille de route économie circulaire ou les Victoires de l’investissement local sont autant d’occasion de partager 
les bonnes pratiques pour réduire l’emprunte carbone de nos activités et rendre les infrastructures plus résilientes.

Je vous souhaite une agréable lecture et un bel été.

                José Ramos

ÉDITO
AGENDA ET 
DATES À RETENIR

11 au 21 juin : semaine 
Acteurs pour la Planète

11 juin : Assemblée Générale SYTP 

13 juin : webinaire Eco-comparateur 
SEVE-TP

17 juin : conférence enjeux biodiversité

18 juin : Assemblée Générale 
Connexion 21

18 juin : webinaire de formation sur 
l’outil de comptage des flux de matériaux 

19 juin : visite d’une plateforme de 
recyclage

25 juin : Assemblée Générale de 
Routes de France IDF 

27 Juin : Assemblée Générale FNTP

                Assemblée Générale SVOETP 

23 septembre au 31 octobre : 
Semaines de la prévention  

26 septembre : Forum Ensemble 91

13 novembre : Assemblée Générale 
FRTP IDF

20 novembre : Assemblée Générale 
STP 91
 

18
FOCUS SUR...
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DOSSIER

Signature de la 
Convention de 
Partenariat entre Les 
SouterReines et la 
FRTP Île-de-France 
pour l’attractivité et la 
mixité dans les métiers

L’association Les SouterReines promeut les métiers du BTP et 

la mixité dans ce secteur. Elle favorise la levée des freins à l’em-

bauche des femmes et l’évolution des mentalités concernant leur 

place dans le BTP. Lors du Salon de l’AMIF, la FRTP Île-de-France, 

qui apporte son soutien à l’association depuis plusieurs années, 

a souhaité formaliser cet accompagnement par une Convention 

de Partenariat pour l’attractivité et la mixité dans les métiers.

Le Président José Ramos a accueilli avec un réel plaisir plusieurs 

membres de l’association dont sa Présidente, Myriam Fontaine-

Boulle. « Je suis très heureux de signer cette Convention. Je me 

souviens d’avoir découvert Les SouterReines il y a quelques années 

lors de votre première visite de chantier, » a-t-il entamé. Il a en-

suite insisté sur l’intérêt de la mixité dans le secteur des Travaux 

Publics avant de conclure sur l’accompagnement que la FRTP 

Île-de-France va apporter aux SouterReines. « Cette signature de 

convention est très importante pour nous. C’est l’occasion de 

souligner l’implication et le travail formidable mené par l’asso-

ciation qui poursuit son développement. La FRTP Ile-de-France 

est fière de renforcer sa collaboration avec les SouterReines pour 

promouvoir la mixité dans les Travaux Publics. »

Natacha Hulmel, membre des SouterReines, a remercié 

chaleureusement José Ramos pour son discours puis a détaillé les 

missions et les actions de l’association : « L’objectif des Souter-

Reines est de promouvoir la mixité des femmes et des hommes 

dans le secteur du BTP. Nous allons dans les collèges et les lycées 

faire découvrir nos métiers aux élèves. Nous organisons égale-

ment des visites de chantier pour faire connaître notre secteur. » 

Et c’est par un appel à candidatures qu’elle a conclu son 

SALON DE L’ASSOCIATION 
DES MAIRES D’ÎLE-DE-FRANCE

La FRTP Île-de-France à la pointe des 
enjeux d’aujourd’hui et de demain !

Les 28 et 29 mai derniers, la FRTP Île-
de-France et ses partenaires - SMABTP, 
Les SouterReines et Connexience - ont 
animé le salon de l’Association des Maires 
d’Île-de-France (AMIF). Élus, maîtres 
d’ouvrages, partenaires, adhérents et 
professionnels du secteur sont venus 
nombreux pour assister aux différents 
événements proposés sur Le Village des 
Travaux Publics. La mixité, l’attractivité 
des métiers, la transition environnementale, 
la prévention et la sécurité étaient au 
menu des festivités. La première journée a 
été dédiée à la signature d’une Convention 
de Partenariat entre la FRTP Île-de-France 
et l’association Les SouterReines ainsi 
qu’à la remise des Victoires de 
l’Investissement Local. Le lendemain, 
trois présentations étaient au programme : 
intérêt des infrastructures durables, 
réemploi des matériaux, inégalités de 
genre et transition écologique. Retour sur 
ces deux journées riches et stimulantes...
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intervention. « Mesdames, vous êtes les bienvenues dans notre 

secteur et surtout, vous avez votre place aujourd’hui ! », a-t-elle 

lancé à l’assemblée. Loubna Bounoure, Vice-Présidente de 

l’association, a enchaîné, en se réjouissant de ce partenariat 

renforcé et du soutien apporté au fil des années tout en se projetant 

dans le futur. « Les SouterReines souhaitent aller plus loin dans 

leur démarche en sachant que le chemin va être dur et long mais 

nous sommes plus rassurés avec des partenaires comme la FRTP

Île-de-France », a-t-elle conclu.

Depuis plusieurs années, les Victoires de l’Investissement Local 

mettent en lumière des opérations de travaux publics créatrices 

de valeur environnementale, économique et sociale. Elles récom-

pensent ainsi les collectivités ayant mené ces projets, mais égale-

ment les entreprises pour leur savoir-faire et leur professionna-

lisme. L’édition 2024 a honoré pas moins de six opérations ! Élus, 

bureaux d’études et entrepreneurs se pressaient sur le Village des 

Travaux Publics pour assister à la remise de ces prix très convoités.

José Ramos, qui orchestrait la cérémonie, a d’abord rappelé 

l’importance des Victoires autant pour la FRTP Île-de-France que 

pour ses entreprises adhérentes. Le Président de la Fédération a 

ensuite insisté sur le rôle central des élus, des décideurs locaux et 

des pouvoirs publics : « Ce sont eux qui impulsent les dynamiques 

et décident des projets. Nous remercions les maîtres d’ouvrage 

de continuer à investir dans nos territoires. » Pour terminer son 

introduction, la transition environnementale, thème des Victoires 

2024, a permis à José Ramos de rappeler l’investissement de la 

FRTP Île-de-France depuis plus de 10 ans dans ce domaine. La 

remise des prix a ensuite pu commencer, récompensant les meil-

leurs projets de l’année et donnant la parole aux lauréats.

Victoire dans la catégorie Transition Écologique : Réaménage-

ment du Parc du Colombier - Breuillet

Maître d’ouvrage : Commune de Breuillet, maître d’œuvre : 

INVARR, entreprises : Essonne TP, Pierre Antoine Paysages

Montant global de l’opération : 2,080 M€  

Pour la remise de cette première Victoire, Bernard Sprotti, con-

seiller municipal de la ville de Breuillet, a d’abord remercié la 

FRTP Île-de-France avant de présenter le réaménagement de ce 

parc de 5 hectares réalisé de manière vertueuse avec une entre-

prise locale, Essonne TP. L’élu a également fortement insisté sur 

l’importance de développer la transition écologique dans toutes 

les communes.

Victoire dans la catégorie Reconquête Écologique : Restauration 

écologique de la continuité de la rivière Mérantaise

Maître d’ouvrage : Parc naturel régional de la Haute Vallée de 

Chevreuse, maître d’œuvre : Biotec Ingénierie Écologique, entreprises : 

Océlian (ex Vinci Construction Maritime et Fluvial), Marcanterra

Montant global de l’opération : 1,165 M€

Pour cette Victoire, c’est Anne Cabrit, Conseillère régionale d’Île-

de-France et Présidente du Parc Naturel Régional de la Haute 

Vallée de Chevreuse qui a remercié les personnes ayant initié 

cette restauration de rivière. Les entreprises ont également été 

chaleureusement félicitées par l’élue pour la qualité de leur travail. 

Jean Bouzid, Président du Syndicat Yvelinois des Travaux Publics, 

a ensuite pris la parole en soulignant le rôle essentiel de la Ré-

gion Île-de-France dans toutes les opérations de Travaux Publics. 

« Pour nos territoires, l’intervention de la Région aux côtés de 

nos maîtres d’ouvrage est vitale et encore plus pour les années à 

venir », a-t-il lancé.

Victoire dans la catégorie Biodiversité : Requalification de l’ave-

nue Marcelin Berthelot - Draveil

Maître d’ouvrage : Ville de Draveil, maître d’œuvre : AVR Ingé-

nierie, entreprises : TERE/SRT, Jean Lefebvre, SFEV, Satelec

Montant global de l’opération : 2,6 M€

C’est Richard Privat, maire de Draveil, qui a eu l’honneur de 

présenter le projet récompensé : « Il s’agit de l’aménagement 

de l’avenue Marcelin Berthelot qui est classée et donc protégée 

notamment pour ses 389 arbres. » Claire Malbernard, Directrice 

Général Adjointe des Services Techniques et des Sports, a com-

plété : « Les objectifs du projet ont surtout été de conserver 

l’esthétique et la structure paysagère de cette avenue classée et 

située dans un site patrimonial remarquable. Cette opération 

nous a également permis d’améliorer l’accès aux commerces, de 

redynamiser le cœur de ville, de moderniser les éclairages publics 

et de désimperméabiliser plus de 5 000 m². »

Victoire dans la catégorie Mobilités Douces : ZAC des Papete-

ries - Extension du parc du chemin de l’Île - Nanterre

Maître d’ouvrage : Conseil Départemental des Hauts-de-Seine / 

SPLNA, maîtrise d’ouvrage déléguée : SEMNA, entreprises : 

Eurovia, Marcel Villette, Terideal, Satelec

Montant global de l’opération : 4 M€

Brigitte Bertrand, Directrice de l’Aménagement de la SEMNA, a 

présenté la création de ce parc de 8 hectares qui reconnecte le tissu 

urbain à la Seine avec notamment la plantation de 140 arbres et 

1 800 arbustes ainsi que la désimperméabilisation de 1 600 m². 

La représentante de la maîtrise d’ouvrage déléguée a ensuite 

souligné que cette opération avait été menée de main de maître 

par des entreprises compétentes soumises à un dur planning.

Victoire dans la catégorie Prévention des Risques Environne-

mentaux : Réalisation d’un bassin de stockage - restitution - 

Rambouillet

Maître d’ouvrage : Communauté d’Agglomération de Rambouillet 

Territoires, maître d’œuvre : Cabinet Merlin, entreprises : Parenge, 

Soletanche Bachy, Feljas et Masson

Montant global de l’opération : 8,813 M€

Thomas Gourlan, Président de la Communauté d’Agglomération 

de Rambouillet Territoires s’est dit ravi que ce projet mené en 

équipe soit récompensé avant de rappeler que vu son importance, 

les élus du secteur travaillent sur le sujet de l’eau et de l’assainisse-

ment depuis déjà une dizaine d’années. « Ce bassin de 

6 000 m³ est un très gros projet pour notre territoire et il sera 

en situation d’absorber les précipitations dont l’intensité et la 

fréquence augmentent chaque année », a-t-il affirmé. Thierry 

Convert Vice-Président Eau Potable et Assainissement a ensuite 

poursuivi : « Cette opération s’inscrit dans une réhabilitation 

complète de l’assainissement de la ville de Rambouillet. Ce bassin 

s’associe à une nouvelle station d’épuration en aval de la ville et 

retardera l’arrivée des eaux usées mélangées aux eaux pluviales en 

cas d’orage. Il évitera également le relargage dans le milieu naturel. »

Victoire dans la catégorie Aménagement Urbain : Requalifica-

tion de la rue de Suresnes - Garches

Maître d’ouvrage : Ville de Garches, maître d’œuvre : Eurovia, 

entreprises : Eurovia, Pépinières Chatelain / Alavoine

Montant global de l’opération : 714 k€ 

Jeanne Bécart, Maire de Garches et Vice-Présidente du Dépar-

tement, a d’abord expliqué le contexte de cette opération : « Ce 

grand chantier vise à travailler sur les réseaux, végétaliser et 

sécuriser, pour profiter d’une vie apaisée dans notre ville. En ré-

compensant cette rue de Suresnes c’est toute la démarche de 

développement durable de la ville qui est reconnue. » L’édile gar-

choise a ensuite remercié l’entreprise Eurovia pour son accom-

pagnement sur cette opération.

Victoires de l’Investissement Local 2024
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« Notre territoire francilien 
a besoin de se développer »

Jean Bouzid, Président du 
Syndicat Yvelinois des 
Travaux Publics

Lors de la seconde journée du Salon de l’AMIF, ce ne sont pas 

moins de trois animations qui ont eu lieu sur Le Village des 

Travaux Publics. Au programme : intérêt des infrastructures du-

rables, réemploi des matériaux, inégalités de genre et transition 

écologique.

Connexion 21 

Françoise Rausch, Présidente de Connexion 21, est venue présen-

ter son association qui valorise l’intérêt des infrastructures dura-

bles pour le bien-vivre et le bien-être des usagers auprès du grand 

public et des donneurs d’ordre. « Notre action est une communi-

cation hebdomadaire sur les réseaux sociaux où nous valorisons 

les travaux vertueux réalisés par les entreprises du secteur. » a-t-

elle indiqué avant de détailler les différents niveaux d’interven-

tions de Connexion 21 : auprès des jeunes, des professionnels 

et du grand public. Forte de 2 000 abonnés et de 16 millions 

de vues annuelles, l’association organise chaque trimestre une 

rencontre de professionnels pour mettre en valeur des travaux 

réalisés. « Nous mettons aussi en valeur les start-ups innovantes 

et bien sûr, nous montrons l’attractivité du secteur car le BTP est 

un secteur où les jeunes peuvent vraiment trouver un sens à leur 

travail », s’est-elle enthousiasmée avant de conclure, s’adressant 

aux professionnels présents : « Connexion 21 est une vitrine per-

manente pour les entreprises du BTP permettant de montrer ce 

que vous savez faire, votre expertise, vos réalisations. »

Réemploi des matériaux dans le BTP

Présentée par Nawel Moufek, experte SOCABAT (SMABTP), cette 

animation a tout d’abord permis au public présent de différencier 

le réemploi (même usage), la réutilisation (autre usage) et le 

recyclage des matériaux (transformation pour en faire d’autres 

matériaux). La spécialiste du réemploi a ensuite rappelé les 

objectifs à atteindre pour le secteur : « En France, nous com-

mençons à savoir réduire nos déchets et nous devons atteindre 

au moins 75 % sur le long terme. » Nawel Moufek a alors insisté 

sur le passage d’une économie linéaire à une économie circu-

laire avant de conclure sur la méthode à adopter. « Aujourd’hui, 

il n’est plus question d’extraire de nouveaux matériaux ou de pro-

duire plus de déchets. C’est la solution des 3R qu’il faut suivre : 

réduire la quantité de déchets, réutiliser ou réemployer, recycler 

le matériau. »

Inégalités de Genre, Crises Climatiques, Transitions Ecologiques

Aminata Niakate, avocate et membre du Conseil Économique So-

cial et Environnemental, est venue, à l’invitation des SouterReines, 

présenter les résultats de son rapport d’études qui mettent notam-

ment en lumière que les femmes sont, de manière disproportion-

née, surexposées aux conséquences du dérèglement climatique. 

Rappelant l’apport positif des femmes aux fonctionnements des 

entreprises, l’avocate a ensuite encouragé à la mixité dans les 

métiers qui doivent faire leur transition écologique. Pour elle, 

cela passe d’abord par les études. Prenant l’exemple du secteur 

de l’énergie où l’on trouve seulement 8 % de femmes dans les 

filières estudiantines, elle a affirmé : « Il faut que dans le secteur 

du BTP, nous prenions notre bâton de pèlerin et allions chercher 

les jeunes, dès le collège, avant qu’ils fassent des choix influencés 

par des orientations stéréotypées. »

Présentations thématiques

Quel bilan dressez-vous des derniers mois pour 
les Travaux Publics en Essonne ?
En 2023, nous avons vu une baisse notable de l’ac-
tivité causée par la diminution des appels d’offres 
des collectivités locales au deuxième semestre. La 
plupart des opérations sont assujetties à des subven-
tions. Leurs attributions tardives en septembre ont 
retardé les opérations de l’été. Nous étions égale-
ment encore impactés par la flambée des prix de 
l’énergie.

Que prévoyez-vous pour la suite ?
Même si ce n’est pas florissant pour 2024, nous con-
statons un certain volume d’activité. Les subven-
tions seront encore notifiées en septembre mais des 
dérogations avant l’été vont permettre de réaliser 
certains travaux. Les échéances des municipales de 
2026 vont également inciter les collectivités à s’en-
gager en 2024 et 2025. Concernant le privé, la crise 
du logement ralentit l’activité. De même, le dépar-
tement de l’Essonne réduit ses investissements et ce 
n’est pas une bonne nouvelle. Il faut donc rester vi-
gilant car nous n’avons pas de visibilité à long 
terme.

Les Jeux Olympiques vont-ils affecter l’activité du 
secteur ?
L’équipe organisatrice des Jeux Olympiques et 
Paralympiques essaye de minimiser les contraintes. 
L’activité sera donc impactée mais moins que cela 
aurait pu l’être. Même si l’Essonne sert de base ar-
rière à des fédérations et des délégations, il n’y a pas 
d’arrêts de travaux de prévus.

« Il faut rester vigilant car 
nous n’avons pas de visibilité 
à long terme »

Olivier Delmer, Président 
du Syndicat des Travaux 
Publics de l’Essonne

Bilans et 
Perspectives

Comment a été l’activité des derniers mois dans 
le département des Yvelines ? 
La fin de l’année 2023 et les quatre premiers mois de 
2024 ont été intenses. Pour la suite, l’ensemble de nos 
entreprises adhérentes ont actuellement du travail 
et les carnets de commandes sont d’un niveau 
correct mais sans plus. Cependant, les signaux venant 
de nos collègues de la promotion immobilière sont 
très pessimistes. Ils connaissent une forte baisse 
d’activité et nous savons bien que cela va affecter 
nos collègues du bâtiment puis nos entreprises dans 
un délai de 6 à 7 mois. Cette inquiétude ne se ressent 
toutefois pas pour l’instant car le bloc communal 
maintient ses efforts d’investissements et on peut 
supposer qu’en années préélectorales, cette orientation 
sera poursuivie.

Vous êtes donc dans une période d’incertitude ?
Mon avis reste mitigé avec au choix un verre à 
moitié vide ou un verre à moitié plein. Nous avons 
connu une très belle activité mais il ne faudrait pas 
que celle-ci s’arrête. Notre territoire francilien a be-
soin de se développer et donc de se loger et de se dé-
placer. La situation peut donc sembler inquiétante 
surtout dans un contexte de problèmes de logement 
pour nos salariés et nos concitoyens.

Rencontrez-vous d’autres difficultés ?
Un autre sujet d’inquiétude est l’attitude de cer-
tains maîtres d’ouvrage qui, par précaution et souci 
de maîtrise des dépenses, ont tendance à décaler 
leurs projets. Je pense notamment au département 
des Yvelines qui pour des raisons compréhensibles 
de baisse de rentrées fiscales, ajourne un certain 
nombre de projets structurants pour le dévelop-
pement du territoire. Les grands donneurs d’ordre 
type SNCF maintiennent leurs investissements et 
nous les en remercions comme nous remercions la 
Région Île-de-France qui soutient les projets. Il faut 
que la région soit présente car nous avons besoin 
d’elle. Elle reste nécessaire pour toute opération 
d’aménagement public en cofinançant avec les 
collectivités locales et le département tous les 
projets lancés dans les Yvelines.
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Le Village des Travaux Publics a attiré de nom-
breux visiteurs lors du Salon de l’AMIF. Quel 
bilan tirez-vous de cette édition ?
Notre stand collectif a atteint ses objectifs qui sont 
de représenter la profession et de prouver que les 
Travaux Publics travaillent en équipe pour avanc-
er sur les enjeux d’actualité : mixité, attractivité 
des métiers, prévention et sécurité, transition en-
vironnementale. Je tiens d’ailleurs à remercier nos 
partenaires, SMABTP, Les SouterReines et Connex-
ience, pour leur implication. 

Concernant la mixité et la transition environne-
mentale, quelles sont les objectifs de la Fédération ?
Grâce aux différentes actions menées par la FRTP 
Île-de-France en matière de mixité, nous constatons 
que les femmes sont de plus en plus nombreuses à 
intégrer le secteur des Travaux publics. Nous avons 
mis en place un groupe de travail « mixité » et no-
tre objectif est de constituer un réseau permettant à 
la branche de mieux communiquer sur les métiers 
et d’intéresser la population féminine à nos métiers. 
La signature de la Convention de Partenariat avec 
Les SouterReines est une des étapes importantes de 
notre démarche.
Concernant la transition environnementale, les 
TP représentent 3,5 % des émissions de CO2 de la 
France et notre objectif est une baisse de 40% d’ici 
2030. Pour y parvenir, nous disposons de plusieurs 
leviers : des efforts accentués sur l’économie circu-
laire, le développement du recours aux matériaux 
biosourcés, la décarbonation progressive du parc 
matériels, le développement du retrofit, l’optimisa-
tion des flux et de la logistique chantier ainsi que le 
BIM qui permet d’optimiser les process de construc-
tion. L’atteinte de nos objectifs passe également par 
la formation et la qualification avec notre opérateur 
Connexience. Les Victoires de l’Investissement Lo-
cal 2024 s’inscrivent aussi dans cette dynamique de 
transition environnementale.

Quels constats dressez-vous à propos de l’activité 
du secteur ?
En 2023 la reprise n’a pas été à la hauteur et con-
cernant l’année 2024, l’après Jeux Olympiques et 
Paralympiques soulève des questions. Je veux rap-
peler aux maîtres d’ouvrage que les travaux doivent 
reprendre dès la fin des Jeux. Il faut garder en tête 
que les entreprises ont besoin des collectivités qui 
sont des relais de croissance essentiels ! 
Aujourd’hui plus que jamais, l’investissement local 
est la clef du développement économique et le 
moteur de l’activité de nos entreprises.

« Je veux rappeler aux 
maîtres d’ouvrage que les 
travaux doivent reprendre 
dès la fin des Jeux »

José Ramos, Président de la 
FRTP Île-de-France

                SPTP

Dans un contexte olympique, le Syndicat 
Parisien des Travaux Publics continue à ren-
contrer régulièrement les acteurs de la pro-
fession : SYCTOM et PARIS LA DEFENSE 
depuis janvier 2024 – À venir : SGP et ADP. 
De plus, il se mobilise pour accompagner 
la FRTP IDF lors de rencontres avec des 
maîtres d’ouvrage franciliens, pour les sen-
sibiliser à la nécessité d’une reprise rapide 
post JOP. 
 
 
 

LA VIE DES
SYNDICATS

           STP77

Assemblée Générale 
L’Assemblée Générale du Syndicat 
des Travaux Publics de Seine-et-
Marne s’est tenue le 14 juin 2024 à la 
Ferme des Jeux à Vaux-Le-Pénil (77). 
Le thème était : « Infrastructures de 
transport et nouvelles mobilités, quels 
enjeux pour l’avenir de la Seine-et-
Marne et des Seine-et-Marnais ? ». 
Des ateliers « mobilités actives et 
sécurité routière » ont ponctué la 
matinée ainsi que le lancement de la 
« 1ère journée vélo » sur les pistes cy-
clables de la CAMVS. Eric MONIN, 
Ambassadeur des JOP 2024, est in-
tervenu pour montrer l’importance 
du sport.

En fin de matinée a eu lieu le lancement 
du Comité départemental du Sport 
d’entreprise 77 : les employeurs 
publics et privés de Seine-et-Marne 

                           CSTPP

Assemblée Générale de la CSTPP
Le 5 avril dernier, la Chambre Syndi-
cale des Travaux Publics Paris – Petite 
Couronne tenait son Assemblée 
générale annuelle. Pour la séance 
d’ouverture, la CSTPP recevait M. 
Thomas CHEVANDIER, adjoint à la 
Maire de la Ville de Paris, en charge 
des questions relatives à la construc-
tion publique, au suivi des chantiers 
et à la coordination des travaux dans 
l’espace public.

Au-delà du sujet spécifique lié à l’or-
ganisation des chantiers durant les 
JOP, l’intervention de M. CHEVANDIER 
a permis de réaffirmer les ambitions 
de la Ville de Paris en matière 
d’aménagement et d’investissements 
pour les mois à venir, que ce 
soit pour les travaux voirie ou de 
verdissement de la ville. La question 
de la tenue des chantiers a été évo-
quée pour saluer le travail des entre-
prises et les bons résultats quant au
suivi du 8ème protocole. Enfin, le 
Président de la CSTPP a profité de la 
présence de M. CHEVANDIER pour 
relancer le sujet du stationnement 
et de l’accès à la carte pro-mobile : 
les entreprises de Travaux Publics ne 
bénéficiant pas de cette tarification 
réservée pourtant aux Professionnels. 

Enfin, l’Assemblée générale aura été 
l’occasion pour le Président Jean-
Pierre GUGLIELMI de revenir sur les 
événements marquants de l’année 
écoulée et de présenter les actions 
directrices des mois à venir : 
l’économie, le suivi des relations 
avec les MOA et acteurs des terri-
toires, la ZFE-m, le déploiement de 
la démarche économie circulaire sur 
les chantiers TP, le suivi du 8ème pro-
tocole de bonne tenue des chantiers 
de la Ville de Paris, le service aux 
adhérents …

8ème protocole Ville de Paris : formation 
et remise des prix
Le 19 janvier dernier, la CSTPP organisait 
une formation au 8ème protocole de bonne 
tenue des chantiers de la Ville de Paris. 
Destinée aux conducteurs de travaux et 
chefs de chantiers, cette 1ère formation a 
réuni une vingtaine de participants. L’ob-
jectif était de former les collaborateurs 
de terrain au protocole en travaillant plus 
spécifiquement sur les différents critères 
de notation et les bonnes pratiques à tenir 
sur le chantier. 

La CSTPP est particulièrement impliquée 
dans le 8ème protocole et les relations avec la 
Ville de Paris. Elle assure pour la Profes-
sion le suivi du protocole. C’est tout na-
turellement que le Président Jean-Pierre 
GUGLIELMI, aux côtés de M. Thomas 
CHEVANDIER, et M. José RAMOS, Pré-
sident de la FRTP IDF, a remis, le 17 mai 
dernier, les prix de bonne tenue de chan-
tier pour l’année 2023. Cette année plu-
sieurs entreprises de la Chambre Syndicale 
ont été récompensées, bravo à elles : la Sté 
FAYOLLE (1er prix, chantier de surface) et 
les stés Eiffage Génie Civil (prix encourage-
ment chantiers fixes), EJL & SNTPP (res-
pectivement prix d’encouragement pour 
les chantiers de surface).

se mobilisant pour la prévention 
de la santé de leurs salariés et s’en-
gageant dans une démarche de 
déploiement d’actions en faveur de 
la pratique d’activités physiques et 
sportives dans leurs structures.



Initiatives · Juin 2024 · n° 36 1312 Initiatives · Juin 2024 · n° 36

                             STP91

Signature de la Convention Ras le 
Vol en Essonne
La Convention « Ras le Vol » a été 
signée le 23 avril dernier en Essonne. 
Cette convention a pour but de 
prévenir et lutter contre les actes 
délictueux sur les chantiers (vols, 
dégradations) qui coûtent près 
d’un milliard d’euros par an à nos 
entreprises. 
Le Syndicat des Travaux Publics de 
l’Essonne (STP 91) représenté par 
Olivier DELMER, son président, 
la FFB 91 et son président Fabien 
DAURAT, la Préfecture de l’Essonne 
et la Préfète Frédérique CAMILLERI, 
la Police Nationale de l’Essonne et le 
Groupement de Gendarmerie dépar-
tementale de l’Essonne ont décidé 
de renouveler cette convention qui 
a pour ambition d’organiser la pro-
tection et de prévenir les vols sur les 
chantiers.

L’objectif de cette convention est 
d’assurer une communication per-
manente entre les différents acteurs 
des chantiers et les forces de l’ordre, 
avant et pendant la mise en œuvre du 
chantier ; de faciliter les procédures 
des dépôts de plainte ; d’organiser, 
en amont, la protection des chan-
tiers avec les référents sureté et de 
développer des actions de sensi-
bilisation des Maîtres d’Ouvrage 
pour qu’ils prennent conscience, et 
anticipent, des conséquences des 
dommages sur chantiers qui entraî-
nent des retards et des potentiels 
surcoûts de réalisation.

Un dispositif pleinement adopté par 
tous.

Victoires de l’investissement local
Pour cette édition 2024, plusieurs 
collectivités du territoire de Paris-Petite 
Couronne ont été récompensées pour 
l’exemplarité des projets portés notam-
ment en matière de retombées écono-
miques et environnementales. Ces prix 
sont aussi l’occasion de mettre en valeur 
le travail partenarial entre le MOA, la 
maîtrise d’œuvre et les entreprises qui 
réalisent les projets. Bravo aux collec-
tivités lauréates et aux adhérents de la 
CSTPP également récompensés : la ville de 
Garches (92), le Conseil Départemental 
des Hauts-de-Seine et les entreprises Eurovia 
et Terideal pour la CSTPP.

ZFE-m, interdiction des crit’airs 3 et +
À partir du 1er janvier 2025, la circulation 
des véhicules crit’Air 3 sur le périmètre de 
l’intra A86 sera interdite. Afin de préparer 
cette entrée en vigueur, la Métropole du 
Grand Paris lance une série de consulta-
tions des Professionnels, notamment sur 
le volet dérogations. La CSTPP participe 
activement à ces consultations, elle est 
particulièrement attentive aux conditions 
de mise en place de cette interdiction et 
du déploiement du calendrier.  Le 3 avril 
dernier, un premier atelier a permis de 
partager les constats et les enjeux pour les 
entreprises de la Profession et d’identifier 
les dérogations nécessaires et impératives 
à mettre en place. L’objectif étant de per-
mettre aux entreprises de poursuivre leur 
activité dont une partie de la flotte (les 
poids lourds crit’Air 3) ne peut être renou-
velée faute d’offre constructeur existante 
ou financièrement accessible.

Retour sur le salon des Maires de l’Es-
sonne
Le Président du STP 91, Olivier DELMER 
était présent pour la visite annuelle à 
l’Université des Maires de l’Essonne, le 
25 avril dernier. Une occasion d’échanger 
avec les élus du territoire, le département 
de l’Essonne et les différents acteurs autour 
de nombreux enjeux tels que l’aménage-
ment du territoire, les services publics, la 
mobilité, la transition écologique et l’éco-
nomie circulaire. Une journée incontourn-
able pour renforcer notre collaboration en 
montrant notre engagement permanent 
pour le territoire.

Signature de la Convention IDRRIM
Après une année de travail, le 5 février 
dernier, le STP 91, la FRTP IDF, Routes de 
France IDF et le Conseil Départemental de 
l’Essonne signaient le Pacte d’engagement 
de l’Institut des Routes, des Rues et des 
Infrastructures pour la Mobilité (IDDRIM). 

L’objectif de ce pacte est de porter une 
vision commune de l’avenir des infra-
structures de mobilité à l’horizon 2030 et 

                               SYTP

Présence au Forum des Métiers et des 
Formations à Trappes 
Aux côtés de Connexience et des apprentis 
du CFM BTP de Trappes, le Syndicat Yveli-
nois des Travaux Publics était présent au 
Forum des métiers et formations organisé 
par le collège Le Village à Trappes. Un 
après-midi d’échanges pour présenter les 
métiers des Travaux Publics à des élèves 
de 3ème. Diversité des parcours et des 
missions, cursus effectués en alternance 
et réalisations concrètes… les jeunes ont 
découvert les multiples facettes du secteur 
et son importance dans leur vie quotidienne. 

Participation au Tremplin pour l’emploi
À la suite d’un rendez-vous avec Samira 
TAFAT, adjointe à l’emploi à Poissy et Prési-
dente de la Mission locale intercommu-
nale Poissy-Conflans, le SYTP participe au 
Tremplin pour l’emploi, un salon en ligne 
se déroulant du 15 mai au 15 juillet et per-
mettant aux entreprises du syndicat de dé-
poser leurs offres d’emploi et de stage. Un 
premier pas vers la lutte contre les « stages 
kebab » initiée par le SYTP pour que les 
jeunes en études supérieures et originaires 
des quartiers prioritaires de la politique de 
la ville puissent trouver plus facilement 
un stage dans les entreprises de Travaux 
Publics pour valider leurs cursus. 

                       SVOETP

Visite de l’EPIDE de Margny-lès-
Compiègne 
Le SVOETP s’est déplacé à l’EPIDE de 
Margny-lès-Compiègne afin de visiter les 
locaux et d’évoquer un partenariat pour 
permettre aux jeunes de découvrir les 
métiers des Travaux Publics, d’effectuer 
des stages de découverte en entreprise et 
d’intégrer à terme le plateau technique de 
Bernes-sur-Oise.

Rencontre avec les principaux donneurs 
d’ordre Val d’Oisiens
Les rendez-vous avec le département du 
Val d’Oise et les principales communautés 
d’agglomération constituent l’occasion 
de connaître les perspectives et projets 
du territoire. Un travail sur les clauses 
sociales et environnementales dans les 
marchés publics a ainsi été enclenché, en 
lien avec les réflexions portées par la FRTP 
IDF et la FNTP. 

Assemblée Générale – Save The Date – 
Jeudi 27 juin 2024
L’Assemblée Générale du SVOETP aura 
lieu le jeudi 27 juin à 10h au Golf de Belle-
fontaine. Ouverte à tous, elle se déroulera 
en deux temps : 
- En première partie : « Comment éviter 

la dégradation précoce des infrastruc-
tures routières ? »

- En seconde partie : « Quelle place pour 
les infrastructures routières dans la lutte 
contre le réchauffement climatique ? »

Les interventions seront suivies d’un cock-
tail déjeunatoire.

mettre en œuvre les moyens néces-
saires afin d’appliquer, à l’échelon 
local, les axes majeurs du Pacte 
National sur la transition climatique 
et écologique, la transition numé-
rique et la participation citoyenne. 
L’Essonne est précurseur en la 
matière. Il est le premier départe-
ment de la région IDF à s’inscrire 
dans la déclinaison de ce pacte.

20ème Forum des Collectivités Ter-
ritoriales et des Travaux Publics - 
Ensemble 91
Le Forum Ensemble 91 fête, cette 
année, ses 20 ans, notez la date du 
26 septembre prochain pour nous 
retrouver à Centrale Supelec à Saclay 
pour cet événement majeur en 
Essonne. Ce forum sera dédié aux 
20 ans de la démarche Ensemble 91, 
à la rétrospective et l’évolution de la 
sécurité des travaux à proximité des 
réseaux et l’évolution de la route : 
de l’usage au revêtement. Vous 
pourrez également retrouver des 
parcours dédiés et de nombreuses 
animations sur l’espace exposants. 
Le déroulé précis de cet événement 
incontournable, ainsi que le lien 
d’inscription seront communiqués 
prochainement. Nous comptons sur 
votre présence.

Insertion des publics réfugiés : une 
réponse aux besoins en recrutement
Les 11 stagiaires du plateau tech-
nique réfugiés, démarré en septembre 
2023, ont tous validé leur titre com-
plet « Maçon VRD ». Un très beau 
parcours qui ne peut qu’être félicité 
puisque, rappelons-le, les stagiaires 
ont démarré le programme avec un 
SAS de préparation en mai 2023 qui 
leur permettait d’acquérir la maîtrise 
du français et l’apprentissage des 
gestes professionnels de base. 

À l’issue de leur formation, tous les 
stagiaires ont été embauchés en CDI 
dans leurs entreprises respectives 
marquant ainsi leur professionna-
lisme. Le STP 91 organisera une remise 
de diplôme officielle courant sep-
tembre.
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ROUTES 
DE FRANCE 
ÎLE-DE-
FRANCE 
Pacte d’engagement IDRRIM
Routes de France IDF a été l’un des 
signataires, le 5 février dernier, avec 
la FRTP IDF, le STP 91 et le Conseil 
Départemental de l’Essonne de la 
déclinaison nationale du Pacte d’en-
gagement de l’Institut des Routes, 
des Rues et des Infrastructures pour 
la Mobilité (IDRRIM). L’Essonne est 
le premier département francilien 
à signer ce pacte, et y avoir intégré 
les objectifs de la Feuille de Route 
Economie Circulaire (FREC). Parmi 
ces objectifs, on peut citer le fait d’in-
corporer 25% d’agrégats d’enrobés 
recyclés en 2025 et 30% en 2030, 
ainsi que de valoriser systématique-
ment les variantes environnemen-
tales dans les marchés, puissant levier 
pour favoriser l’usage de matériaux 
recyclés. De plus, afin d’évaluer les 
performances économie circulaire, 
la collectivité se dote d’un outil de 
comptage des flux entrants et sor-
tants développé par la FRTP IDF. Ain-
si, le pacte IDRRIM devient un vérita-
ble moyen de développer l’économie 
circulaire sur un territoire.

Assemblée Générale
Routes de France IDF tiendra son 
Assemblée Générale le mardi 25 juin
au Château de Ferrières-en-Brie (77) 
et portera sur le thème suivant : 
“À la croisée des mobilités : dyna-
miser le développement économique 
de l’IDF par l’intégration des routes 
et des voies d’eau”.

LES 
CANALISATEURS 
Délégation 
Île-de-France

La Matinée de l’Eau des Canalisateurs 
d’IDF : une réussite célébrée
La Journée mondiale de l’eau a été mar-
quée le 22 mars par la tenue de la Matinale 
des Canalisateurs d’IDF au Syndicat des 
Eaux d’IDF (SEDIF) à Choisy-Le-Roi, un 
événement qui a réuni experts, profession-
nels, et futurs talents autour des enjeux 
cruciaux de gestion, de préservation et de 
valorisation de l’eau.

Sous le thème “Les réseaux d’eau à 
l’épreuve des générations”, cette troisième 
édition a mis en lumière les défis et les 
solutions pour une gestion durable des 
ressources en eau, en présence d’interve-
nants qualifiés.

Un élan de collaboration pour l’eau
Fabio ZAPPAVIGNA, Délégué régional des 
Canalisateurs d’IDF, a ouvert la session en 
soulignant l’importance de l’eau comme 
ressource essentielle et en rappelant l’en-
gagement de tous pour un accès universel 
à une eau salubre. “Nos discussions ont 
renforcé notre conviction commune que la 
gestion patrimoniale, la renaturation des 
cours d’eau, et l’engagement de la généra-
tion Z sont cruciaux pour l’avenir de l’eau,” 
a-t-il déclaré.

La matinale a été rythmée par trois tables 
rondes traitant de la gestion patrimoniale 
pour des réseaux durables, de la renatu-
ration des cours d’eau et de la baignabilité 
de la Seine, et de l’attractivité des métiers 
de l’eau pour la génération Z. Les interven-

tions ont mis en avant la nécessité d’in-
vestissements continus, l’importance de 
la préservation des milieux aquatiques, et 
l’urgence de transmettre les savoir-faire 
aux jeunes générations.

Innovations et solutions au cœur des 
échanges
Des projets innovants ont été présentés, 
soulignant les avancées technologiques 
dans la détection des fuites, la gestion des 
investissements et l’intégration des défis 
climatiques dans les pratiques de gestion. 
L’événement a également été l’occasion de 
rappeler les objectifs ambitieux en termes 
de baignabilité de la Seine pour les JOP 
2024 et les efforts de renaturation engagés 
par les départements du Val-de-Marne et 
des Hauts-de-Seine.

Engagements pour les générations futures
La journée s’est conclue sur une note 
d’optimisme, avec la mise en avant de 
l’engagement des jeunes et des profes-
sionnels pour relever les défis de l’eau. 
“La transmission de nos savoir-faire aux 
générations futures est essentielle,” a 
insisté Fabio ZAPPAVIGNA, avant de 
remercier tous les participants pour leur 
contribution à cette matinale riche en en-
seignements.

Les Canalisateurs d’IDF remercient cha-
leureusement tous les intervenants, parte-
naires et participants, ainsi que le SEDIF 
pour leur accueil. Cet événement a une 
fois de plus démontré l’importance de la 
collaboration et de l’innovation pour l’ave-
nir de l’eau.
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Un nouveau Président à la Commission PST
La FRTP IDF et les membres de la Com-
mission Prévention et Santé au Travail ont 
le plaisir de vous annoncer la nomination 
de Monsieur Loïc LE FOLL en tant que 
Président de la Commission PST.

Monsieur LE FOLL apportera son exper-
tise et son engagement pour travailler à la 

Retour sur le salon INTERMAT du 24 au 27 avril
Le 26 avril dernier, la FRTP IDF organisait une visite dédiée en 
présence d’une délégation de maîtres d’ouvrage franciliens sur 
le Salon INTERMAT.

L’objectif de cette journée était de découvrir les innovations du 
secteur des Travaux Publics proposées par les exposants et aussi 
pouvoir échanger au sujet des nouvelles technologies au service 
de nos métiers : alternatives aux motorisations conventionnelles, 
gamme 100% électrique, solutions digitales, matériel autonome, 
simulateur de conduites d’engins, mettre en valeur le savoir-faire 
français.

Des solutions décarbonées qu’ont également découvert les ap-
prentis du CFM BTP présents avec Connexience, l’Académie des 
Métiers des Travaux Publics et la Société des Grands projets.
Une journée riche d’enseignements pour continuer d’agir en 
faveur de la transition écologique et énergétique.

EN BREF... Matinale de l’Observatoire sur la sécurité des travaux post-JOP 
Le 24 avril 2024, l’Observatoire IDF des risques travaux sur ré-
seaux a organisé sa matinale d’information. L’événement, intro-
duit par Philippe HERITIER, Président de l’Observatoire, a mis en 
lumière l’importance cruciale de la collaboration entre les maîtres 
d’ouvrage et les entreprises pour assurer une reprise sécurisée 
des travaux après les Jeux Olympiques et Paralympiques (JOP).

La première table ronde, animée par Tamara LEYLAVERGNE, 
Présidente de PROTYS, a abordé la perspective de reprise des 
travaux après les JOP. Les intervenants, représentants des ex-
ploitants de réseaux et des maîtres d’ouvrage, tels que Bruno 
CHAMPMARTIN (FEDENE), Matthieu RENOY (Sigeif), Arnaud 
TSCHIRRET (Enedis), et Mourad ZEGAOUI (GRDF), ont 
échangé sur l’anticipation des travaux et les points de vigilance 
nécessaires pour garantir une reprise en toute sécurité. Les dis-
cussions ont mis en avant l’importance de l’anticipation et de la 
communication, ainsi que le rôle des outils numériques comme 
la réalité augmentée pour mieux maîtriser les risques.
Didier PETITCOLAS (OPPBTP) a réalisé un point de vigilance 
concernant l’approche des réseaux, et mis en exergue les me-
sures de prévention des risques électriques.

La seconde table ronde, également animée par Didier PETITCO-
LAS, a exploré comment les entreprises peuvent répondre aux 
défis de la reprise d’activité après les JOP. Les participants, dont 
Pierre ANTONOT (GROUPE BIR), Diane DAVID (VINCI Con-
struction), et Yvan Sanchez (GROUPE BIR), ont échangé autour 
de la réduction des accidents de travail, de l’importance de la 
formation continue des équipes et de l’utilisation des outils 
numériques pour améliorer la sécurité sur les chantiers.

Un des moments forts de la matinée a été la présentation de 
l’outil “Vigilance 4 Etapes” qui, grâce à des technologies com-
me la réalité augmentée, permet une meilleure visualisation et 
maîtrise des risques d’endommagement des réseaux sur le ter-
rain. Christophe CHAILLEY a également souligné la nécessité de 
cibler davantage les visites de chantier et a présenté l’outil Loca-
vys, destiné à améliorer la connaissance des réglementations DT 
DICT parmi les équipes de terrain.

Les Semaines de la Prévention, qui se tiendront du 23 septembre 
au 31 octobre 2024, ont été annoncées comme une période 
charnière post-JOP pour renforcer la prévention et les échanges 
autour des thématiques DT DICT.

promotion d’une culture de prévention, de sécurité et santé au 
travail au sein des entreprises franciliennes.
Nous lui souhaitons beaucoup de succès dans ses nouvelles mis-
sions.
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Economie circulaire : une newsletter pour se tenir informé des 
actualités de la filière 
La FRTP IDF poursuit une démarche ambitieuse pour favori-
ser et accélérer l’économie circulaire dans le secteur des Travaux 
Publics. Elle permet de suivre l’actualité du secteur, se tenir 
informé des actions mises en place sur les territoires et de 
découvrir les outils mis à disposition des acteurs de la filière. 

La newsletter de mai est disponible sur le site de la FRTP IDF 
avec au sommaire de ce numéro : 

- Edito de M. José RAMOS, Président de la FRTP IDF, et de 
M. Vincent GROSSHENNY, Président de la Commission Envi-
ronnement et Transition Ecologique ;

- Un point d’avancement du PRPGD Ile-de France dans le sec-
teur de la construction ;

- Une interview de M. Mohamedou BA, Référent déchets et 
économie circulaire ADEME IDF ;

- Une bonne pratique inspirante de la part du Conseil 
Départemental de l’Essonne pour développer l’économie 

 circulaire sur son territoire ;

- Un point sur l’offre de service économie circulaire de la FRTP 
IDF.

N’hésitez pas à la télécharger sur le site www.frtpidf.fr et bonne 
lecture ! 

Les entreprises ayant reçu le prix d’encouragement sont les 
suivantes : 

• Dans la catégorie chantiers « mobiles » :  l’entreprise TERCA ;

• Dans la catégorie chantiers « fixe » : les entreprises (exæquo)
 EIFFAGE Génie Civil et SPAC ;

• Dans la catégorie chantiers de surface : les entreprises (ex-
æquo) EJL & SNTPP.

Enfin, le prix de l’innovation et de promotion environnementale 
a été remis à l’entreprise COLAS pour la réalisation d’un chan-
tier bas carbone avec mini pelle électrique et groupe électro-
hydrogène. 

Cette remise de prix s’est tenue en présence de M. Thomas 
CHEVANDIER, adjoint à la Maire de la Ville de Paris, en charge des 
questions relatives à la construction publique, au suivi des chan-
tiers et à la coordination des travaux dans l’espace public. Étaient 
également présents : Mme. Sylvie ANGELONI, Directrice adjointe 
(ou Déléguée aux Territoires) de la Direction de la Voirie et des 
Déplacements de la Ville de Paris, M. Jean-Pierre GUGLIELMI,
Président de la CSTPP et José RAMOS, Président de la FRTP IDF. 
Tous ont salué le travail et l’engagement des entreprises et 
des compagnons.

En vigueur depuis la fin des années 1980, le protocole de bonne 
tenue des chantiers est une démarche partenariale entre la 
Ville de Paris, la FRTP IDF et les concessionnaires. Le protocole 
témoigne de la volonté de la Profession d’engager une démarche 
de progrès et d’amélioration continue basée sur la pédagogie et 
les bonnes pratiques. 

Ville de Paris – remise des prix de bonne tenue des chantiers 
2023 
Le 17 mai dernier, la Ville de Paris, la FRTP IDF et la CSTPP ont 
organisé, à la Maison des Travaux Publics, la remise des prix de 
bonne tenue des chantiers pour l’année 2023. Pour les lauréats, 
ce prix est également la récompense des efforts des équipes sur 
le terrain à mettre en œuvre les engagements inscrits dans le 
protocole. 
Les entreprises récompensées dans les différentes catégories 
sont les suivantes : 

• Dans la catégorie chantiers « mobiles » :  l’entreprise BIR ;

• Dans la catégorie chantiers « de surface » : l’entreprise FAYOLLE 
 & FILS ;
• Dans la catégorie chantiers « fixes » : l’entreprise CATEMA ;

Crédits photos : Christophe Belin / Ville de Paris

JOP
La FRTP IDF se mobilise depuis plusieurs mois en prévision 
des Jeux olympiques et paralympiques de Paris 2024. Créé en 
septembre 2023, le Comité JOP, composé de quinze membres 
représentatifs du territoire francilien, se réunit tous les mois pour 
faire le point sur les informations communiquées au sujet de la 
situation des entreprises de Travaux Publics lors des Jeux. Son 
action s’est déployée auprès de l’Etat et des parties prenantes des 
Jeux sous la forme : 

- De rencontres avec le Préfet de police sur les restrictions et les 
flux de circulation dans les zones bleues et rouges disponibles 
de manière interactive sur le site : anticiperlesjeux.gouv.fr

- De réunions avec le MEDEF et les fédérations d’entreprises pour 
mener un travail de concertation sur l’organisation logistique

- D’échanges avec la Préfecture de région concernant les 
 modalités de déploiement du dispositif d’activité partielle 
 et l’organisation de 5 webinaires d’information, menés 
 conjointement avec la DRIEETS IDF. 

- De participations aux comités de logistique urbaine (LUJOP) 
 pour émettre des retours sur les problématiques de déplace-

ments rencontrées par les professionnels 

La FRTP IDF est pleinement impliquée pour rassembler l’ensem-
ble des informations qui permettront aux entreprises d’anticiper 
la période et de prévoir leurs déplacements et leurs activités. 

Retrouvez l’ensemble des informations relatives aux Jeux Olym-
piques et Paralympiques pour les entreprises de Travaux Publics 
sur notre site : www.frtpidf.fr

Identifications Professionnelles, la 
nomenclature 2024 est publiée

La « carte professionnelle d’entrepreneur de Travaux 
Publics » est délivrée par la Fédération Nationale des 
Travaux Publics (FNTP) aux entreprises, inscrites au 
répertoire national, qui réalisent des Travaux Publics, 
et acquittent l’ensemble de leurs obligations sociales, 
administratives et juridiques.

Si elles le souhaitent, ces entreprises peuvent en-
richir leur carte professionnelle en demandant des 
identités professionnelles pour attester leur 
capacité technique à réaliser certains types de 
travaux ou d’ouvrages. L’identification profession-
nelle est un outil à la disposition des maîtres d’ou-
vrage et des maîtres d’œuvre. Grâce aux identités 
professionnelles qui figurent sur la carte profession-
nelle de l’entreprise, les maître d’ouvrages et maîtres 
d’œuvres sont ainsi à même de s’assurer que leurs 
travaux seront confiés à une entreprise qui les réali-
sera dans les meilleures conditions.
 
Au total, 297 IP sont disponibles dans la nomen-
clature travaux publics en fonction de la nature des 
travaux. L’édition 2024 de la Nomenclature des Iden-
tifications Professionnelles est désormais publiée et 
en ligne : sur le site www.fntp.fr

http://www.frtpidf.fr
http://anticiperlesjeux.gouv.fr
http://www.frtpidf.fr
http://www.fntp.fr
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FOCUS SUR…

Atténuer l’impact du changement climatique est aujourd’hui un axe majeur pour l’aménagement qui 
doit désormais adapter son chantier mais aussi l’ouvrage lui-même. Pour cela, la profession s’est 
engagée depuis longtemps pour réduire son impact environnemental.

La semaine Acteurs Pour La Planète, événement national de plusieurs jours initié par la FNTP et 
décliné en région par les FRTP, mettra en avant les actions des Travaux Publics en faveur de la Tran-
sition Écologique. 

DU 11 AU 19 JUIN, LA FRTP IDF PROPOSE UNE SÉRIE D’ÉVÉNEMENTS : 

11 JUIN : ENTRE ATTÉNUATION DU RÉCHAUFFEMENT CLIMATIQUE ET ADAPTA-
TION DES INFRASTRUCTURES À LA TRANSITION ENVIRONNEMENTALE, QUELLES 
BONNES PRATIQUES POUR LES COLLECTIVITÉS TERRITORIALES EN MATIÈRE DE 
TRAVAUX PUBLICS ?

Format : Assemblée Générale du Syndicat Yvelinois des Travaux Publics (SYTP)
Horaires : 10h – Séance plénière / 12h – Déjeuner / 14h – Golf
Lieu : Golf et Country Club – Golf de Fourqueux, 36 rue de Saint-Nom 78112 Fourqueux

Au cours de cette séance plénière, les différents intervenants, composés notamment de la FRTP IDF, de la FNTP et du Cerema, 
échangeront autour des enjeux que représente l’adaptation des ouvrages pour contribuer à la transition écologique. Celle-ci sera suivi 
d’un déjeuner et d’une partie de golf.
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13 JUIN : L’ÉCO-COMPARATEUR SEVE-TP, UN OUTIL QUI CONTRIBUE À L’ÉCONO-
MIE CIRCULAIRE DANS LES TRAVAUX PUBLICS

Format : Webinaire
Horaire : 11h-12h30

Promouvoir l’économie circulaire est un engagement fort porté par la FRTP IDF au travers de la Feuille de Route Économie Circulaire, 
à laquelle l’éco-comparateur SEVE-TP s’intègre totalement. Après une présentation détaillée de l’outil par Vincent GROSSHENNY 
(FRTP IDF) et Camille BEUDON (FNTP), des utilisateurs (EIFFAGE et le département de Seine-et-Marne) partageront leurs retours 
d’expérience.

17 JUIN : COMMENT LES PROJETS D’AMÉNAGEMENT DOIVENT-ILS INTÉGRER LES 
ENJEUX DE LA BIODIVERSITÉ ?

Format : Conférence thématique
Horaire : 14h-17h
Lieu : Maison des Travaux Publics (FNTP), 3 rue de Berri 75008 Paris

Pour répondre à l’engagement de la profession en faveur de la transition écologique et la préservation de la biodiversité, les projets 
d’aménagement doivent intégrer les différents enjeux qu’elle représente. Mais comment ? Cette conférence donnera ainsi la parole 
à des experts, des collectivités et des entreprises afin qu’ils partagent et mettent en lumière les leviers, les points d’attention et les 
ressources pour y contribuer.

18 JUIN : L’OUTIL DE COMPTAGE DES FLUX DE MATÉRIAUX DE LA FRTP IDF 

Format : Webinaire de formation
Horaire : 11h-12h

Afin d’accompagner la profession et l’ensemble des acteurs de la filière autour des enjeux de l’économie circulaire (obligations régle-
mentaires, préservation de la ressources, valorisation des déchets, usage de matériaux alternatifs, …), la FRTP IDF met à disposition 
un outil de comptage permettant d’évaluer les performances du chantier face à ces enjeux et propose un webinaire de formation aux 
entreprises de Travaux Publics.

19 JUIN : VISITE D’UNE PLATEFORME DE RECYCLAGE

Horaire : 10h-12h
Lieu : WIAME RM, Etang Morillas, Maisoncelles en Brie 77580

WIAME RM, plateforme de recyclage de Seine et Marne, et signataire de la démarche Recycleurs des Travaux Publics IDF, ouvre les 
portes de son site pour une matinée. Cette visite permettra de mettre en lumière le savoir-faire de ce métier, les techniques innovantes 
mises en pratique et la qualité des matériaux recyclés qui y sont produits. Attention, places très limitées à 20 participants ! 

PLUS D’INFOS

HTTPS://ACTEURSPOURLAPLANETE.FNTP.FR

HTTPS://ACTEURSPOURLAPLANETE.FNTP.FR/EVENEMENTS/SEMAINE-ACTEURS-POUR-LA-PLANETE-EN-REGION-2024/

SEMAINE ACTEURS POUR LA PLANÈTE DE 
JUIN 2024 : LA PROFESSION ENGAGÉE EN 
FAVEUR DE LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE 

https://acteurspourlaplanete.fntp.fr
https://acteurspourlaplanete.fntp.fr/evenements/semaine-acteurs-pour-la-planete-en-region-2024/
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Les coordonnées de la FRTP Île-de-France

Fédération Régionale des Travaux Publics Île-de-France
9, rue de Berri 75008 PARIS
Tél. : 01 47 66 01 23 | Fax : 01 47 66 10 39
Email : idf1@fntp.fr | Site Internet : www.frtpidf.fr

@FRTPIDF


